

## CENTRO DE DOCUMENTACIÓN CIDAP

Fuente: El Tiempo

Fecha: Domingo 21 de junio de 2015

Página: A 8

Año: 61

Edición: 15.557

Descriptor: **CULTURA POPULAR, INTIWATANA, FIESTA DE PURIFICACION  
ESPIRITUAL, COMUNEROS DE QUILLOAC, CAÑAR.**

### Intiwatana: Fiesta de purificación espiritual y conexión con el sol



Ceremonia de purificación del espíritu de comuneros de Quilloac, durante la madrugada de ayer.

1 de 4



---

*Para los comuneros de Quilloac en Cañar la jornada inició desde muy temprano. Cerca de las 04:00 de ayer, varios representantes de esta comunidad se dirigieron a las huacas sagradas donde comenzó su preparación espiritual para celebrar la fiesta del Intiwatana.*

---

Fecha de Publicación: 2015-06-21 00:00

Con cantos, danzas, oraciones y ejercicios ancestrales por dos horas quedaron listos para recibir la energía positiva de los primeros rayos del sol, que según sus creencias,

les ayudará a vivir en mente y espíritu el solsticio. Esta ceremonia fue dirigida por mamá María, la mujer de mayor rango de la comunidad.

A las 05:30, todos se trasladaron a la iglesia de la comunidad Quilloac y alrededor de una fogata entonaron cánticos en quichua dedicados al “padre sol”, que estaba próximo a salir. Para recibir los primeros rayos de la luz natural, a las 06:00 rodearon la cruz cuadrada e inició una ceremonia para dejar ir los sentimientos negativos del corazón y recibir toda la fuerza y energía del astro rey.

### **Fiesta espiritual**

Según Pedro Solano, presidente de la comunidad, estas dos horas únicamente fueron el inicio de la preparación espiritual que se debe vivir en la fiesta del sol. “El Intiwatana es una fiesta espiritual, está dedicada a amarrar la energía del sol al espíritu del cuerpo”, dijo.

Tras este ritual, se retiraron a sus hogares para darse un baño sagrado y prepararse para la segunda parte de la celebración, la procesión de agradecimiento.

### **Procesión**

Cerca de las 11:00 cientos de personas, entre niños, jóvenes y adultos que forman parte del Tucaita, organización que congrega más de 14 comunidades y organizaciones de Cañar, llegaron a la casa comunal de Quilloac de donde partió la procesión sagrada en agradecimiento por los frutos cosechados de la Pachacama.

“Aquí nos presentamos con nuestros mejores trajes, además traemos los frutos cosechados de nuestra Madre tierra para agradecer por todas las bendiciones que hemos recibido durante todo el año”, señaló Solano.

La caminata se dirigió hacia el cerro Narrío, donde un altar lleno de semillas, granos de maíz, frutas, flores, calabazas, y otros productos que han sido parte de las cosechas de los pobladores, esperaba para la ceremonia principal del Intiwatana.

En el círculo sagrado, organizado desde el centro hacia afuera con niños y niñas en el primer círculo interior; con mujeres en un segundo círculo y hombres en el último círculo que rodea al resto de la comunidad, todos tenían algo que agradecer las

cosechas, la vida, la familia, el amor, la energía del espíritu y también solicitaban un nuevo comienzo tras el solsticio.

Luego de esta última ceremonia de agradecimiento y preparación espiritual, todos los comuneros compartieron una pampa mesa. La jornada se cerró en el parque de Guantug, localizado en la parte baja de la comunidad Quilloac, donde se presentaron diferentes danzas tradicionales de las comunidades.

Hoy las celebraciones continúan con danzas, ceremonias y una feria de artesanías en el parque Guantug. (CLP) (I)

### **Ceremonias y danzas en Ingapirca**

El Centro Arqueológico Ingapirca ayer recibió a visitantes locales y de otras ciudades del país para celebrar el Inti Raymi.

La jornada inició con una ceremonia de agradecimiento por las cosechas del año alrededor de la cruz cuadrada, que estuvo formada por granos de maíz, flores y calabazas; en el centro se colocaron cebada, espigas de trigo, frutas y varias herramientas que se utilizan tanto en la siembra como en la cosecha de las tierras.

El guía espiritual a cargo de la ceremonia, llamó a los visitantes a reunirse ante la cruz cuadrada, soplando fuertemente un caracol, luego prosiguió con oraciones y cantos para agradecer todo lo recibido de la Madre tierra.

La agenda siguió con una pampa mesa y danzas.

Hoy continúa la celebración con la Feria gastronómica artesanal, a las 10:00. (I)